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Евгений Куйвашев поддержал идеи свердловской молодежи по дальнейшему развитию 

«Движения Первых»

Максим НАЧИНОВ

Губернатор Евгений КУЙВАШЕВ вчера общался с юными 
активистами на заседании координационного совета 
по взаимодействию с региональным «Движением Первых». 
Глава региона поддержал высказанные предложения, 
направленные на популяризацию движения и поддержку его 
активных участников, и ответил на вопросы координаторов 
местных отделений. В мероприятии приняли участие активисты 
из 19 муниципалитетов, представители свердловских вузов, 
в том числе ректор УрФУ Виктор КОКШАРОВ.

Встреча прошла на новой площадке регионального отделения 
«Движения Первых» во Дворце молодежи в Екатеринбурге в форма-
те открытого диалога. 

– Одно из основных направлений нашей работы – это поддерж-
ка детских и молодежных движений. Мы сегодня уже обсуждали, как 
можно поощрять самых активных ребят, которые принимают уча-
стие в «Движении Первых». Для нас крайне важно, чтобы эстафету 
принимали новые участники, которые примкнут к движению и до-
бавят активности в ваших рядах, – отметил Евгений Куйвашев.

8 сентября отмечается Международный день 
солидарности журналистов. Он был учрежден 
в 1958 году на IV конгрессе Международной организации 
журналистов в Бухаресте. В этот день журналисты всех 
стран и изданий демонстрируют миру сплоченность 
и единение. Свои традиции отмечания этой даты есть 
и у представителей уральской медиашколы, которая 
уже многие десятилетия является одной из сильнейших 
в стране. 

Журналист всегда на переднем крае, в гуще событий. 
Профессиональный долг для него важнее всего. 
Как пелось в известной советской песне про веселого 
репортера: «Куда вы не придете, до вас он был уже». 
Именно поэтому наша профессия во всем мире остается 
одной из самых опасных. Но не перестает привлекать 
талантливых и умных людей. 

КАЖДУЮ СУББОТУГрафическая история Максима Смагина

530 тысяч 

школьников

Свердловской области 
обеспечены горячим питанием 

На эти цели по решению 
губернатора Евгения 
Куйвашева направлено порядка 
восьми миллиардов рублей. 
Контроль системы питания 
в образовательных организациях 
области уже стартовал 
и проводится в ежедневном 
режиме. При министерстве 
образования и молодежной 
политики региона создана 
постоянно действующая 
рабочая группа по контролю, 
в которую входят представители 
региональной Общественной 
палаты, органов Роспотребнадзора 
и родителей. Аналогичные группы 
действуют в муниципалитетах. 
Также работают горячие линии 
по школьному питанию. 

>200 домов

в селе Аракаево 
Нижнесергинского района 
получили доступ к газу

По поручению губернатора 
Евгения Куйвашева 
на строительство 
распределительного газопровода 
из областного и муниципального 
бюджетов было направлено свыше 
78 миллионов рублей. В целом 
на территории Михайловского 
муниципального образования 
до конца 2025 года техническая 
возможность газификации 
появится у 416 домовладений. 
Напомним, по поручению 
Президента России Владимира 
Путина реализуется программа 
социальной газификации. 

«Первые» ширят ряды
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Руководитель департамента регио-
нального взаимодействия «Движения 
Первых» Ксения Янова подчеркнула, что 
на федеральном уровне часто отмечают 
высокие результаты свердловских «Пер-
вых». В частности, Свердловская область 
стала лидером в конкурсе первичных от-
делений по УрФО.

– Это движение – прекрасный ин-
струмент, ресурс. Мы готовы вам помо-
гать, наставлять вас. Координацион-
ный совет нужен, чтобы принимать ре-
шения, улучшать работу, чтобы наша с 
вам деятельность была по-настоящему 
полезной не только каждому из нас, но 
и вашей улице, городу, региону и в це-
лом всей стране. Это и есть тот самый де-
ятельный патриотизм, который мы пы-
таемся возродить, – обратилась к участ-
никам Ксения Янова.

Вопросы из зала звучали самые раз-
ные. Координатор отделения в Слобо-
до-Туринском районе Никита Соколов-
ских поднял вопрос трансфера активистов 
из удаленных территорий в Екатерин-
бург, где проходит большинство интерес-
ных мероприятий. Евгений Куйвашев за-

верил, что такая возможность будет преду-
смотрена, соответствующие указания по-
лучат главы муниципалитетов.

Самые активные участники движения 
могут отправиться и в более длительные 
путешествия. Например, в этом году юные 
активисты из Свердловской области от-
правились в Москву на выставку «Россия». 
Количество таких поездок будет расти, за-
явил губернатор. При этом у ребят будет 
возможность выбрать направление в соот-
ветствии со своими интересами.

– Те, кто интересуется космонавтикой, 
наукой, поедут на космодром, – пояснил 
глава региона. – Для тех, кто интересуется 
природой, экологией, мы выберем другое 
место. Перемещение мы возьмем на себя. 
Такие итоговые поездки должны быть по 
всем 12 направлениям, которые есть в дви-
жении. Отработали учебный год – прове-
ли итоговое мероприятие. Это могут быть 
поездка или экскурсия.

Некоторые вопросы касались поощре-
ния активных «Первых» при поступлении 
в вузы. Евгений Куйвашев пообещал про-
работать этот вопрос с Правительством 
России и заявил, что в свердловских уни-
верситетах такая мера точно будет преду-
смотрена. Самые способные участники 

движения будут получать по два дополни-
тельных балла при поступлении.

Дополнительно будут поощрять и пе-
дагогов, которые привлекают школьни-
ков к общественной деятельности в рам-
ках «Движения Первых». Губернатор об-
судит этот вопрос с министром просвеще-
ния Сергеем Кравцовым, который в ско-
ром времени посетит уральскую столицу.

– Встреча очень вдохновила. Мы ста-
раемся, вкладываем силы, и очень прият-
но услышать оценку губернатора. Прият-
но, что органы власти, вузы заинтересова-
ны в этом. Наше движение – это большая 
структура, которая постоянно должна раз-
виваться, и мы будем делать для этого всё 
возможное, – поделилась с «ОГ» участница 
муниципального совета и регионального 
медиацентра «Движения Первых» Елиза-
вета Фатнева.

Девушка учится в гимназии №13 Ека-
теринбурга и активно привлекает своих 
одноклассников и друзей в движение.

– Я провожу много акций в школе, что-
бы гимназистов заинтересовать. Рассказы-
ваю, как это классно, сколько это дает воз-
можностей. Ребята откликаются, – расска-
зала активистка

.

Участница движения Арина Чкалова предложила расширить проект «Мы – граждане России» и подарила губернатору обложку для паспорта
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Уважаемые сотрудники и ветераны 
финансовой сферы Свердловской 
области!

Поздравляю с профессиональным 
праздником – Днём финансиста!

В этом году исполнилось 105 лет со дня 
образования финансовой системы Среднего 
Урала.

В современном быстро меняющемся 
мире, в условиях интенсивного внедрения 
информационных технологий и сервисов, 
развития искусственного интеллекта 
значительно усложняются задачи, которые 
необходимо решать работникам отрасли. 

Хочу отметить, что финансисты 
Свердловской области обладают 
аналитическим мышлением, способностью 
к многозадачности, демонстрируют достойный 
уровень цифровой грамотности, стремление 
к постоянному повышению квалификации 
и овладению новыми компетенциями 
и навыками.

Исполнительская дисциплина, 
ответственность и опыт уральских 
финансовых работников являются гарантом 
успешного развития нашего региона, 
поскольку создают необходимые условия для 
роста эффективности бюджетных расходов, 
реализации национальных проектов, 
выполнения социальных обязательств 
перед жителями области, повышения 
доступности финансовых услуг и уровня 
финансовой культуры граждан, поддержания 
стабильности и созидательного настроя 
в обществе.

Искренне благодарю вас, дорогие 
друзья, за преданность делу, за вашу 
добросовестность, внимательность, 
скрупулезность и терпение. Крепкого 
вам здоровья, сил и жизненной энергии, 
благополучия, неизменной точности во всех 
расчетах, взвешенных и вдумчивых решений 
самых ответственных задач!

Уважаемые друзья!
Поздравляю работников и ветеранов 

финансовой отрасли с профессиональным 
праздником!

Для Уральского федерального округа 
сфера финансов играет важнейшее 
значение. В состав округа входят крепкие 
промышленные, экономически развитые 
субъекты. Финансовый сектор призван 
обеспечить им условия для стабильного 
развития, достижения национальных целей 
и реализации федеральных программ. 

Благодарю работников и ветеранов 
финансовой отрасли регионов 
Урала и Западной Сибири за высокий 
профессионализм, терпение и верность 
профессии! Ваши опыт и знания помогают 
преображать наши города и повышать 
качество жизни людей. 

Желаю вам успехов в труде, благополучия, 
здоровья и счастья! 

РЕГИОН

Лучшие из лучших 
Определены финалисты областного конкурса «Семья года»

Сергей РЫБАКОВ

Финалистами 32-го областного конкурса 
«Семья года» стали 12 свердловских 
семей из Екатеринбурга, Нижнего Тагила, 
Каменска-Уральского, Берёзовского, 
Нижней Салды, Полевского, Карпинска, 
а также поселков Шаля, Зайково 
и Обуховское. 

– Семья года – уникальное меропри-
ятие. Мы рады, что именно в Свердлов-
ской области без перерывов на протяже-
нии 32 лет проводится конкурс. В этом го-
ду он уникален еще и потому, что Прези-
дентом нашей страны Владимиром Пути-
ным 2024 год объявлен Годом семьи. Сто-

ит отметить, что при отборе участников 
не было заявлено требований к многодет-
ности, но я был приятно удивлен, узнав, 
что десять финалистов – семьи, где трое и 
больше детей, – сказал министр социаль-
ной политики Свердловской области Ан-
дрей Злоказов.

В ходе заключительного этапа участ-
ники конкурса презентовали эмблемы и 
девизы, прошли эстафету и квест.

Победители определялись в двух но-
минациях. В номинации «Счастливые ро-
дители – счастливые дети» участвовали се-
мьи, в которых применяются эффектив-
ные методы семейной педагогики. Фина-
листами конкурса в этой номинации ста-
ли: Бахтины (Нижний Тагил), Кротких

(Краснотурьинск), Потаповы (Обухов-
ское), Гридневы (Екатеринбург), Соколо-
вы-Старцевы (Берёзовский), Крамаренко
(Шаля).

В номинации «Семейные династии» 
участвовали семьи, занимающиеся трудо-
вой или общественной деятельностью, пе-
редаваемой от старшего поколения млад-
шему. Финалистами стали: Понамаре-
вы (Зайково), Андреевские (Нижняя Сал-
да), Слободчиковы (Полевской), Языко-
вых (Екатеринбург), Зименковы (Каменск- 
Уральский), Любченко (Карпинск).

Победителя «Семьи года» – 2024 объ-
явят на мероприятии, приуроченном к 
празднованию Дня матери в ноябре.
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Уважаемые военнослужащие и ветераны 
танковых войск, конструкторы 
и танкостроители!

От имени депутатов Законодательного 
Собрания поздравляю вас с Днем танкиста!

Для жителей Свердловской области 
этот праздник имеет особое значение. 
Танкостроители Среднего Урала вносят 
значительный вклад в формирование 
и модернизацию военно-промышленного 
комплекса России, поставляя в Вооруженные 
Силы самые современные танки, не имеющие 
мировых аналогов. 

История развития танковых войск тесно 
связана с нашим регионом, который в годы 
Великой Отечественной войны стал центром 
танковой промышленности. К примеру, только 
танкостроители Нижнего Тагила выпустили 
за военные годы больше танков, чем все 
заводы фашистской Германии! 

 В 1943 году рабочие свердловских 
предприятий предложили создать на взносы 
жителей уникальное воинское формирование – 
Уральский добровольческий танковый 
корпус. Боевой путь УДТК, отвага и мужество 
уральских танкистов, героизм заводчан, день 
и ночь трудившихся на оборонных заводах, 
стали ярким  примером народного подвига, 
беззаветного сотрудничества фронта и тыла 
во имя великой цели – нашей Победы. 

 Сегодня танкисты России в ходе 
специальной военной операции достойно 
продолжают славные традиции воинов-
победителей, а уральские танкостроители 
своим доблестным трудом укрепляют 
обороноспособность нашего Отечества.

Уважаемые военнослужащие танковых 
войск и танкостроители!

Поздравляю с Днем танкиста!
Желаю каждому из вас крепкого 

здоровья, счастья, благополучия и всего 
самого наилучшего! 

Уважаемые друзья! 
Поздравляю танкистов, ветеранов службы 

и танкостроителей Уральского федерального 
округа с профессиональным праздником! 

Великая Отечественная война связала 
тесно историю Урала с танковыми войсками. 
Тысячи наших земляков в составе танковых 
подразделений бились с врагом на полях 
сражений. В это время их родные и близкие 
круглосуточно трудились на заводах, выпуская 
необходимую фронту военную технику. 
Навсегда в нашей памяти останется народный 
подвиг по формированию Уральского 
добровольческого танкового корпуса. 

Эти герои воспитали достойную смену. 
Как и тогда, уральцы и сибиряки сегодня 
несут службу в танковых войсках, доблестно 
выполняют боевые задачи в зоне специальной 
военной операции. На заводах кипит работа 
по производству гусеничных машин и другой 
военной продукции. 

Благодарю ветеранов, действующих 
бойцов танковых войск, а также 
танкостроителей за верность России! Желаю 
крепкого здоровья, благополучия и мира!

Андрей МЕШАВКИН

Выставочный комплекс научно-
производственной корпорации 
«Уралвагонзавод» (УВЗ) в этом году 
отметит 55 лет: в ноябре 1969 года 
для посетителей был открыт 
Музей истории нижнетагильского 
предприятия. Впоследствии был 
создан Музей бронетанковой техники 
УВЗ, открылась выставка вагонной 
продукции под открытым небом. 
Ежегодно эти площадки посещают 
порядка 30 тысяч человек. Директор 
выставочного комплекса Светлана 
НЕЙМЫШЕВА рассказала «Областной 
газете», какие редкие экспонаты 
появились здесь в последние годы 
и какими могут быть перспективы 
развития музейных площадок. 

Коллекция натурных образцов тан-
ков Музея бронетанковой техники насчи-
тывает 15 машин. Это очень популярная 
площадка комплекса, сюда приезжают 
посетители даже из соседних областей.  
Два экспоната доступны для осмотра вну-
три.  Это ОТ-34-76 – уникальная огнемет-
ная модификация «тридцатьчетверки», 
выпущенная в годы Великой Отечествен-
ной войны, и Т-72А. По словам Светланы 
Неймышевой, комплектование коллек-
ции и фондов происходит постоянно. 

– За последние годы в коллекции му-
зея появились образцы бронетанковой 
техники, разработанные и выпущенные 
не только на Уралвагонзаводе в Нижнем 
Тагиле, но и на других предприятиях, вхо-
дящих ныне в корпорацию. Например, 
«объект 781», или «горный танк», – по су-
ти прототип современной БМПТ «Терми-
натор», которая стоит на вооружении Рос-
сийской армии. Этот прототип был разра-
ботан конструкторским бюро Челябин-
ского тракторного завода, где в то время 
активно трудились не только над граж-

данской, но и военной продукцией. Затем 
работы были переданы в конструкторское 
бюро в Нижнем Тагиле, и в конце концов 
появился «Терминатор». Еще одна такая 
машина есть только в Бронетанковом му-
зее в Кубинке. Воссоздать ее для экспони-
рования нам удалось только благодаря то-
му, что на Уралвагонзаводе есть конструк-
торское бюро и свой сборочный цех. Мож-
но сказать, машину реставрировали, как 
после настоящих боев, потому что испы-
тания она проходила весьма жесткие, – 
рассказала Светлана Неймышева. 

Еще один уникальный экземпляр – 
«объект 765», прототип БМП-1, – тоже раз-
работка конструкторского бюро Челябин-
ского тракторного завода. Челябинцы да-
же запустили небольшую партию этой 
машины, а затем передали работу над ней 
на Курганмашзавод. Впрочем, бронетан-
ковая техника – это не только про танки. 
В музее появился и фрагмент самолета 
Ил-2. В Нижнем Тагиле на Уральском тан-
ковом заводе №183 (сегодня Уралвагонза-
вод) в годы войны выпускались бронекор-
пуса для этих воздушных судов, их было 
сделано 3 882 единицы. 

Выставочный комплекс продолжает 
комплектоваться, но часть техники рас-
полагается на территории Уралвагонза-
вода, и увидеть ее могут только работни-
ки предприятия. 

– Перспективы комплекса связаны 
не просто с расширением Музея броне-
танковой техники, а с его более плотным 
объединением с Музеем истории УВЗ. За-
просы сегодняшнего времени, в том чис-
ле связанные с профориентацией моло-
дежи, говорят о том, что две экспозиции 
должны быть вместе. Рассказы о созда-
нии техники, о совершенствовании тех-
нологий на предприятии, появлении но-
вого оборудования и новых востребован-
ных профессиях должны идти парал-
лельно.  И если такая объединенная экс-
позиция будет, она должна включать не 
только образцы бронетехники, но и уни-
кального крупногабаритного оборудова-
ния, которое у нас сегодня находится в за-
пасниках. Тогда получится создать, по су-
ти, музей истории, техники и техноло-
гий Уралвагонзавода, – считает Светлана 
Неймышева. 

Летописцы уральского 
танкостроения
Музейные площадки Уралвагонзавода в Нижнем Тагиле ежегодно посещают 

порядка 30 тысяч человек
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«Быть» расскажет про историю
В Верхней Туре открылся первый городской музей

В Верхней Туре появился 
краеведческий музей. 
Торжественное открытие 
первой экспозиции состоялось 
ко Дню города, 10 августа. 
Учреждение, которое 
получило название «Быть», 
стало первым городским 
музеем. Об идее его создания 
и первых результатах работы 
«ОГ» рассказали глава 
Верхнетуринского городского 
округа Иван ВЕСНИН 
и директор краеведческого 
музея Виолетта СУНЦОВА.

– Вопрос об открытии му-
зея назрел достаточно дав-
но, поскольку в городе с почти 
300-летней историей есть толь-
ко школьный музей, а также на 
нашем градообразующем пред-
приятии – Верхнетуринском ма-
шиностроительном заводе, ку-
да, естественно, крайне слож-
но попасть. К тому же послед-
ний посвящен исключительно 
производственной деятельно-
сти, а школьный, соответствен-
но, в основном хранит историю 
выпускников. А о том, как жи-
ла Верхняя Тура, о жизни и бы-
те верхнетуринцев можно бы-
ло узнать очень мало, хотя здесь 
проживало много выдающихся 
людей. Взять того же Дмитрия 
Петунина – верхнетуринского 
«левшу», который изобрел паро-
вой автомобиль. Поэтому важно 
было сохранить эту историю, 
чтобы передать будущим поко-
лениям, – делится глава Верхне-
туринского городского округа 
Иван Веснин.

Запрос об открытии музея 
поступал и от самих жителей, 
причем, по словам главы, доста-
точно давно. 

– У нас есть в том числе крае-
веды, которые были очень заин-
тересованы в появлении музея. 
Это и бывший директор школы 
№19 Людмила Евгеньевна Спас-
скова, она открывала школьный 
музей, который и сейчас про-
должает действовать. Это и Лю-
бовь Николаевна Александро-
ва, которая тоже чтит память на-
ших жителей, пытается сохра-
нять их историю, это и наш ар-
хивариус Алексей Викторович 
Иванников – это те люди, кото-
рые всегда говорили о том, что 
городу необходим музей. Они и 
раньше пытались создать музей, 
но мешало отсутствие здания, – 
рассказывает глава города. 

Строительство здания с ну-
ля – весьма дорогостоящий про-
ект, особенно это затруднитель-
но для небольшого муниципа-
литета. Поэтому было принято 
решение открыть музей в исто-
рическом здании – водной стан-
ции, которую ранее уже отре-
монтировали в рамках проек-
та обновления городской набе-
режной по программе ФКГС. К 
открытию музея был проведен 
небольшой косметический ре-
монт, а также закуплены необ-
ходимые стеллажи. Затраты со-
ставили чуть менее полумил-
лиона рублей. 

– Прежде чем открыть пер-
вую выставку, конечно, был при-
ложен огромный труд директо-
ра музея Виолетты Сунцовой. 
Она очень творческий человек, 
имеет свой особый подход к ор-
ганизации экспозиций. Ей и ее 
коллективу, конечно, пришлось 
потрудиться. Из местного бюд-
жета мы выделили средства на 
необходимую подготовку. В шта-
те сейчас числится буквально 
три человека, чтобы минималь-
но организовывать деятель-
ность, – отмечает Иван Веснин.

Первая открывшаяся экспо-
зиция посвящена самому му-
зею – это своеобразная выстав-
ка-презентация. Неслучайно и 
ее название «Первая ласточка», 
поскольку она буквально слу-
жит отправной точкой в исто-
рии организации. 

– Постоянной экспозиции 
пока нет, в здании еще не до кон-
ца завершены подготовитель-
ные работы, но мы уже проде-
монстрировали на выставке 
часть экспонатов. Так, у нас ви-
сит сталинская люстра еще  50-х 
годов прошлого века, которая в 
свое время находилась в мест-
ном клубе, располагавшемся в 
здании управляющего заводом. 
Благодаря этой люстре в том 
числе возник музей, потому что, 
когда рушили здание, горожане 
попросили сохранить что-то из 
интерьера. Кроме того, в нача-
ле выставки размещен портрет 
жены управляющего заводом 
Лидии Петровой, – рассказыва-
ет директор Верхнетуринского 
краеведческого музея Виолетта 
Сунцова.

Кроме того, директор отме-
тила, что сохранилась часть фо-

тографий Верхней Туры начала 
XX века, которые также присут-
ствуют в экспозиции. Сотрудни-
ки музея также подготовили для 
гостей две небольшие экскур-
сии: по самой выставке и пешую 
по историческому центру. На пе-
шей экскурсии гостям рассказы-
вают об истории города.

– Мы начинаем пешую экс-
курсию с набережной, с завода, 
рядом как раз располагался дом 
управляющего заводом. Дальше 
мы проходим по улицам горо-
да, рассказываем историю назва-
ний, заканчиваем на городской 
площади у часов. Здесь мы так-
же рассказываем о храме, кото-
рый некогда стоял на площади, 
но был разрушен в 30-е годы,  – 
делится Виолетта Сунцова.

Будущая экспозиция будет 
посвящена быту горожан. «Му-
зей так и называется – «Быть», 
делится директор музея. Плани-
руется, что вскоре в городе также 
появятся арт-объекты с названи-
ем музея. 

– Многие верхнетуринцы 
также откликнулись, у некото-
рых жителей есть какие-либо 
старинные вещи, семейные ре-

ликвии, которые они передают в 
музей. Сбор экспонатов все еще 
активно продолжается, с самого 
открытия люди приходят чуть 
ли не каждый день, нам отдают 
и стиральные машинки, и даже 
пушечные ядра. Жители таким 
образом участвуют в создании 
музея, и на самом деле это очень 
приятно, – отмечает директор 
музея Виолетта Сунцова.

Коллектив здесь пока совсем 
небольшой, все специалисты – 
универсалы. В следующем году 
он пополнится тремя новыми 
специалистами, что позволит 
расширить работу организации. 

– Мне кажется, у нас получи-
лось создать уютное простран-
ство, в которое хочется вернуть-
ся. Люди приезжают и из других 
городов, многие, кто приходит 
погулять по набережной, обяза-
тельно заглядывают и в музей. 
На самом деле, мы даже не ожи-
дали, что желающих будет на-
столько много, в дальнейшем бу-
дем продолжать развивать экс-
позиции и привлекать все но-
вых гостей, – заключает Виолет-
та Сунцова.

Музей открыл двери для первых гостей в начале августа Сотрудники музея также проводят мастер-классы, например, по росписи 
шопера 
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Значимые проекты малых территорий
В поселке Цементный 
Невьянского городского 
округа приведут к 
современному стандарту 
центральную  площадь. 
Проект благоустройства 
территории прошел отбор 
на софинансирование в рамках 
государственной программы 
Свердловской области 
«Формирование современной 
городской среды». 

Сумма областной субсидии 
составит порядка 34 млн ру-
блей. Работы начнутся со сле-
дующего года. 

Невьянский городской 
округ вошел в число 13 терри-
торий, чьи проекты были одо-
брены министерством энерге-
тики и ЖКХ Свердловской об-
ласти.  Реализацией проектов 
займутся в 2025 году, площадь 
в поселке Цементном – один 

из самых дорогостоящих про-
ектов. Он разбит на два этапа, 
отбор прошел первый из них, в 
следующем году муниципали-
тет также будет претендовать 
на региональную поддержку, 
отметили в местной админи-
страции.

– Существующая площадь, 
которая есть в Цементном, бу-
дет значительно изменена, что 
станет довольно приятным со-

бытием для жителей посел-
ка. Она будет использована не 
только для проведения массо-
вых мероприятий, но и для от-
дыха и досуга местных жите-
лей. Площадь в поселке была 
построена еще при основании 
населенного пункта, поэтому, 
конечно, устарела. Нам бы хо-
телось преобразить террито-
рию, – рассказал «ОГ» замести-
тель главы Невьянского город-

ского округа Станислав Дели-
дов. 

Сейчас территория пред-
ставляет собой заасфальтиро-
ванную площадь с зелеными 
насаждениями вокруг, на ней 
расположен только памятник 
Ленину. Реализация проекта 
позволит площади обрести со-
временный вид. 
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«Солнышко» засияет 
в 2025-м 
Единственный детский сад Верх-Нейвинского комплексно 

благоустроят до конца следующего года

В Верх-Нейвинском 
продолжается комплексное 
преображение детского 
сада «Солнышко». В этом 
году здесь проходят работы 
по благоустройству внутренней 
территории. Стоимость 
составляет порядка 13 млн 
рублей. Все работы ведутся 
в установленные сроки, 
завершить благоустройство 
подрядчик должен к концу 
сентября.

Образовательная организа-
ция располагается в двух корпу-
сах, на этой неделе уже подошли 
к концу работы на территории 
одного из них. Благоустройство 
включает в себя обустройство 
покрытия, в том числе пешеход-
ных дорожек и проездов, газо-
нов, а также оборудование систе-
мы уличного освещения.

– Совсем недавно встреча-
лись с педагогическим составом 
детского сада, все очень доволь-
ны, даже внесли свои предложе-
ния, например, попросили под-
рядчика организовать клумбы, 
поскольку и родители не прочь 
были бы посадить декоратив-
ные растения, – рассказал гла-
ва Верх-Нейвинского городского 
округа Николай Щекалев.

В следующем году здесь пла-
нируется оборудовать огражде-
ние по периметру территории 
организации, а также обустроить 
парковку. Кроме того, необходи-
мо будет провести ремонт бесе-
док на территории самого дет-
ского сада и оборудовать новые 
детские площадки. Те, что есть 
сейчас, построены еще в совет-
ские годы, часть из конструкций 
уже демонтировали, оставшиеся 
обновят в 2025 году.

Работы станут завершающим 
этапом по приведению детского 
сада к современным стандартам. 
Отметим, что преображение на-
чалось еще в 2020 году с ремон-
та одного из корпусов. Детский 

сад был построен еще в 60-х годах 
прошлого века и был далек от со-
временных стандартов, поэтому 
реконструкция была необходи-
ма. В здании за четыре года обно-
вили не только фасад и крышу, 
но и все внутренние помещения, 
окна и двери, инженерные ком-
муникации.

– Это единственный детский 
сад в Верх-Нейвинском, поэто-
му мы не можем себе позволить 
полностью его закрыть. Так что 
работы проводились поэтап-
но, сначала в первом корпусе, и 
тогда ребята находились во вто-
ром. Когда работы завершились, 
мы перевели детей в отремонти-
рованное здание и продолжили 
работы в другом корпусе. Полно-
стью ремонт закончился в про-

шлом году. Поначалу с некото-
рыми родителями возникло не-
допонимание по поводу органи-
зации на время ремонта, мы да-
же заключали договоренность 
с соседним Новоуральском, что 
часть детей перейдет на время 
в детские сады города. Но после 
того, как родители увидели но-
вые яркие корпуса, все вопросы 
отпали, – отметил Николай Ще-
калев.

В администрации добавили, 
что заключен контракт на разра-
ботку проекта по капитальному 
ремонту второго корпуса шко-
лы имени Арапова. Здание уни-
кально и имеет огромную исто-
рию, оно было построено еще в 
1901 году. 

Работы на территории детского сада ведутся в течение всего лета
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Госпрограмма обновления
В Верхнем Тагиле капитально отремонтируют здание школы и стадион

Одно из образовательных 
учреждений Верхнего Тагила 
в следующем году ждет 
глобальное преображение.  
С 1 января 2025 года в школе 
№4 по улице Чапаева, 60 
стартует капитальный ремонт 
в рамках государственной 
программы «Модернизация 
школьных систем 
образования». Это будет 
первый масштабный ремонт 
школы в муниципалитете 
за несколько лет. Работы 
продлятся в течение всего года.

В администрации городско-
го округа отметили, что на вре-
мя проведения ремонта ребята 
временно переедут в здание по 
соседству. Занятия будут органи-
зованы в две смены. 

– Сейчас мы проводим теку-
щий ремонт аудиторий в быв-
шей школе №13, здание кото-
рой теперь принадлежит чет-
вертой школе, здесь уже есть 
спортивный зал, также в этом 
году мы уже оборудовали пище-
блок. У нас есть время до 1 янва-
ря, большинство работ прове-

дено, и со следующего года мы 
переводим ребят в это здание, – 
рассказал «ОГ» глава городского 
округа Верхний Тагил Василий 
Кириченко. 

Ремонт будет включать в се-
бя обновление фасада, кровли, 
а также всех внутренних поме-
щений. Для каждого этажа трех-
этажного здания разработана 
своя концепция. 

Кроме того, проектом пред-
усмотрено также обновление 
спортивной школьной инфра-
структуры, стадион будет обо-

рудован по всем современным 
стандартам, то есть здесь бу-
дут беговые дорожки, футболь-
ное поле, площадки для баскет-
бола и волейбола, для сдачи 
норм ГТО. Обновление коснет-
ся и территории для групп прод-
ленного дня: для ребят началь-
ной школы будут организованы 
современные детские площад-
ки для активного досуга во вне-
урочное время.

– Школе уже 65 лет, поэто-
му проект, конечно, очень акту-
ален. Родители очень ждут этого 

ремонта, учителя тоже рады. В 
целом я считаю, что сейчас нуж-
но приложить все усилия на ре-
монт школ и детских садов, что-
бы наши ребята из малых горо-
дов имели возможность зани-
маться, получать образование в 
современных аудиториях. К то-
му же таким образом мы при-
влекаем квалифицированных 
специалистов, поскольку они 
также обращают внимание на 
состояние учреждений, – поде-
лился Василий Кириченко.

В Новоуральске 
масштабно ремонтируют 
дороги 
В Новоуральском городском округе продолжают ремонт тротуаров 
и дорожной части улиц. В завершающую стадию входит ремонт 
по улице Ленина. Самые масштабные работы при реконструкции 
участка от Уральской до Стахановской уже выполнены. Начиная 
с конца июля здесь обновили дорожное полотно, остановочные 
комплексы и тротуар на четной стороне.

– Сейчас ведутся работы на нечетной стороне улицы: производится 
укладка плитки. Параллельно подрядная организация обещает 
приступить к озеленению, определенному в рамках утвержденной 
ранее концепции. На этот документ будем опираться и дальше при 
капитальном ремонте других улиц, – отметил глава Новоуральского 
городского округа Вячеслав Тюменцев. 

Комплексный ремонт улицы Ленина на данном участке включает 
также замену старых опор освещения, работы в этом направлении 
продолжаются. 

В городе также продолжается капитальный ремонт проезжей 
части на улице Победы. При ремонте применяется комплексный 
подход: с заменой бортовых камней, установкой дорожных знаков 
и нанесением разметки. Сейчас на участке от переулка Первомайского 
до архитектурной композиции «Создателям города» рабочие срезают 
старое асфальтобетонное покрытие, после чего здесь будет уложен 
первый слой дорожного полотна.

На другом ремонтируемом участке, который проходит вдоль аллеи 
Трудовой славы, эти работы уже выполнены. Теперь здесь выставляют 
бортовые камни в местах примыкания к другой проезжей части. После 
завершения всех этих работ подрядчик сможет приступить к укладке 
финального слоя асфальта. 

Тротуар вдоль проезжей части улицы Победы уже отремонтирован. 
С просьбой обновить пешеходную дорожку обращались и жители 
города, в итоге ее обустроили в рамках программы «Дом-Школа-Дом». 

– Работа важная, ведь здесь располагаются сразу две 
образовательные организации – детский сад № 35 и школа №49. Скоро 
безопасный тротуар появится и на участке улицы Чурина. На этот год 
запланирован ремонт пешеходной дорожки, ведущей к лицею №58 – 
также по программе «Дом-Школа-Дом», – рассказал Вячеслав Тюменцев.

Кроме того, перед новым учебным годом Дорожно-коммунальная 
служба города обновила разметку, в том числе на пешеходных 
переходах возле школ и детских садов Новоуральска. Работы велись 
в целях повышения безопасности детей.

В муниципалитете комплексно подходят к ремонту улиц, обновляя 
не только дорожное покрытие, но и разметку, знаки, остановочные 
комплексы 
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«Фонтаны шести чувств» –  
и летом, и зимой
В Верхнем Тагиле продолжают преображать городскую 
набережную

Верхний Тагил уже второй раз стал победителем Всероссийского 
конкурса лучших проектов создания комфортной городской среды. 
Благодаря этому в муниципалитете появится еще одна общественная 
территория, здесь будет обустроен парк детства «Лукоморье». 
Между тем территории, уже благоустроенные в рамках программы, 
продолжают преображаться и в дальнейшем. Так, на открытой 
еще в 2022 году Набережной огней, проект которой также стал 
победителем всероссийского конкурса, появилось общественное 
пространство «Аллея любви – фонтаны шести чувств».

К реализации проекта приступили еще летом этого года, он стал 
одним из победителей конкурса в рамках программы инициативного 
бюджетирования. Стоимость составила почти 3,5 млн рублей, из которых 
половина суммы направлена из бюджета Свердловской области, остальные 
средства внесли муниципалитет, бизнес и активные жители.

– Проекты, инициированные жителями Верхнего Тагила, отличаются 
оригинальностью идеи и исполнения. Аллея «Фонтаны шести чувств» 
стала одним из самых эстетичных инициативных проектов, реализованных 
с привлечением областных средств, – на реализацию идеи жителей 
из областного бюджета направлено более 1,7 миллиона рублей, – сказал 
министр экономики и территориального развития Свердловской области 
Руслан Садыков. 

«Аллея любви» представляет собой прогулочную зону, с одной стороны 
которой расположились необычные авторские скамьи, уже представляющие 
собой отдельные арт-объекты, а по другую сторону – фонтаны, 
оборудованные прямо на воде. Они круглогодичные и смогут радовать 
жителей и гостей города даже зимой. 

– С инициативой выступили представители Дворца культуры, которые 
как раз отвечают за содержание Набережной огней, именно поэтому объект 
появился на этом месте. Два подобных фонтана у нас уже установлены 
в районе яхт-клуба, в этом году они отработали на отлично, самая низкая 
температура зимой у нас составляла -37 градусов, и фонтаны прекрасно 
себя показали в этих условиях. В том числе благодаря удачному опыту мы 
и решили реализовать подобный проект, к тому же таких фонтанов нет, 
наверное, на всем Урале, это уникальная концепция, – поделился с «ОГ» 
глава городского округа Верхний Тагил Василий Кириченко. 

Отметим также, что проект приурочен к объявленному Президентом 
Году семьи. Именно с этим связано название «Аллея любви». 

– Фонтаны и скамьи в парках рассказывают о чувствах, эмоциях любви! 
«Фонтаны шести чувств» будут напоминать жителям и гостям города, что 
нельзя забывать о своих чувствах и чувствах других людей, – отмечает 
Василий Кириченко.

В рамках программы инициативного бюджетирования в муниципалитете 
удалось реализовать еще один проект. В этот раз он имеет историческую 
направленность. Для местного краеведческого музея было закуплено 
интерактивное оборудование, благодаря которому здесь вскоре заработает 
виртуальная экспозиция «Верхнетагильский завод». Стоимость проекта 
составила около 900 тысяч рублей. 

Торжественное открытие «Аллеи любви» прошло в городе в эту пятницу 
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На Набережной огней вновь 
были замечены следы местных 
художниц. Марина и Елена два года 
назад начали расписывать березы 
на набережной и «поселять» туда 
различных обитателей. Недавно 
здесь появились новые персонажи.

– Ни один гость, гуляющий 
мимо этих берез, не мог не обратить 
внимание! Рисунки поднимают 
настроение и добавляют еще больше 
жизни самому популярному месту 
города. Благодарю за такие идеи 
и воплощение, буду рад увидеть новых 
персонажей! – отметил глава Василий 
Кириченко.

Кадры  
на «Перспективу»
Социальные инвестиции ВСМПО-АВИСМА в Верхнюю Салду 

способствуют их взаимному развитию 

11-12 сентября 
в профессионально-
индустриальном кластере 
«Перспектива» в Верхней 
Салде пройдут вступительные 
экзамены. Конкурс на 
обучение – от двух до четырех 
человек на место в зависимости 
от образовательной 
программы. Кластер создан 
в 2022 году по инициативе 
Верхнесалдинского 
металлургического 
производственного 
объединения (ВСМПО), 
входящего в корпорацию 
ВСМПО-АВИСМА. 
Это один из многих 
проектов сотрудничества 
градообразующего предприятия 
с муниципальными 
и региональными властями. 
Социальные инвестиции 
в территорию присутствия 
позволяют ВСМПО 
воспитывать, удерживать 
и привлекать кадры для 
собственного уникального 
производства. 

Профессионально-индустри-
альный кластер «Перспекти-
ва» был открыт на базе Верхне-
салдинского авиаметаллургиче-
ского колледжа. В рамках проек-
та школьников обучают первой 
профессии с последующим тру-
доустройством в компании. На 
1,3 тыс. квадратных метров кла-
стера разместились современ-
ные мастерские, лаборатории и 
учебные аудитории, которые по-
сещают более тысячи школьни-
ков города от 14 до 18 лет. Обуче-
ние в «Перспективе» организова-
но по 11 направлениям – от тока-
ря до инженера 3D-технологий. 
На протяжении учебного года со 
школьниками работают более 
150 наставников: преподаватели 
колледжа и эксперты титанового 

предприятия. Во время учебы ре-
бятам выплачивается стипендия, 
а по итогам выпускного экзамена 
школьники подписывают трудо-
вой договор и становятся частью 
коллектива корпорации на пери-
од летних каникул. 

Кроме того, ВСМПО-АВИСМА 
вместе с Верхнесалдинским авиа-
металлургическим колледжем 
с 2022 года является участником 
федеральной программы «Про-
фессионалитет». 

Одно из ее важных преиму-
ществ – оптимальные сроки обу-
чения – достигаются за счет уве-
личения практикоориентиро-
ванной подготовки на площад-
ке предприятия и в мастерских. 
Сокращено время на теоретиче-
ское обучение в кабинетах. Срок 
 обучения составляет 1 год 10 ме-
сяцев или 2 года 10 месяцев в за-
висимости от специальности – 
это вместо привычных 4-х лет. 
После выпуска студенты будут 
гарантированно трудоустроены 
в корпорации.

Для иногородних студен-
тов в 2023 году был открыт сту-
денческий кампус для бесплат-
ного проживания во время обу-
чения. В новом общежитии сту-
денты находятся под присмо-
тром опытных наставников-вос-
питателей. Кампус укомплекто-
ван всем для комфортного про-
живания. С растущим интере-
сом иногородних студентов к об-
учению и построению карьеры 
на  ВСМПО-АВИСМА корпорация 
планирует расширение площа-
дей кампуса. Кроме того, запла-
нировано строительство пяти-
этажного комфортабельного об-
щежития для вахтового персона-
ла. Площадка для строительства 
выбрана на той же территории, 
где располагается уже действую-
щее общежитие и есть вся необ-
ходимая инфраструктура. 

Миллиард на транспорт  
и ЖКХ

В июле на международ-
ной промышленной выставке 
 ИННОПРОМ ВСМПО-АВИСМА 
подписала трехстороннее согла-
шение с правительством Сверд-
ловской области и администра-
цией Верхнесалдинского город-
ского округа. Стороны договори-
лись о дальнейшей совместной 
реализации Комплексной про-
граммы социально-экономиче-
ского развития города.

Общий объем дополнитель-
ных налоговых отчислений, пе-
речисленных корпорацией в 
2023 году в областной бюджет 
и подлежащих возврату в Верх-
нюю Салду, составляет более 1 
млрд рублей. В рамках данной 
программы возврат налогов в го-
родской бюджет будет осущест-
вляться ежегодно до 2030 года. 
Полученные городом средства 
направятся на развитие транс-
портной и жилищно-комму-
нальной инфраструктуры. Фо-
кус внимания – на ремонте ава-
рийных участков системы те-
плоснабжения, водоснабже-
ния и водоотведения, организа-
ции транспортного обслужива-
ния населения, в частности, при-
обретение автобусов для пасса-
жирских перевозок. Кроме то-
го, налоговые отчисления за пе-
риод с 2024-го по 2030 год плани-
руется направить на строитель-
ство фильтровальной станции, 
очистных сооружений и замену 
сетей теплоснабжения.

За последние два года корпо-
рация построила многоэтажный 
дом для проживания сотрудни-
ков, врачей и учителей города. 
Скоро начнется строительство 
еще двух девятиэтажных домов 
для сотрудников компании.

Обучение в профессионально-индустриальном кластере «Перспектива» проходят более одной тысячи школьников
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И назвали флоксы «Красавишна»
Аграрный университет впервые провел для уральцев выставку-ярмарку «Цветочный калейдоскоп»

Ирина КЛЕПИКОВА

На излете лета, плавно 
переходящего в осень, 
Уральский аграрный 
университет, радующий 
обычно садоводов-
огородников выставками 
и советами по картофелю-
луку-огурцам-помидорам, 
провел выставку-ярмарку 
«Цветочный калейдоскоп». 
Не только в большом зале 
университета, но и по всей 
близлежащей части улицы 
Тургенева расположились 
сотни многолетних 
и комнатных растений, 
цветочные экспозиции. Такой 
цветочной радостью УрГАУ 
одарил уральцев впервые!

«Цветочные» профи, 
апологеты красоты

Выставка еще не успела офи-
циально открыться, а с нее – уже 
с хостами, флоксами, гортензи-
ями – потянулись отдельные по-
купатели, довольные тем, что 
«успели», что «никто не разобрал 
лучшие сорта цветов», которые 
представили нынче Ботаниче-
ский сад УрО РАН, Ботанический 
сад УрФУ, коллекционеры-люби-
тели.

– Пусть не разочаровывает 
никого слово «любители». Кол-
лекционеры – настоящие про-
фессионалы в своем деле, – гово-
рит куратор «Цветочного калей-
доскопа» Наталья Ударцева, ко-
торая уже лет 30 «в этой теме» и 
знает многих уральских коллек-
ционеров, их предпочтения и до-
стижения. – Коллекционеры не 
только любят, собирают разные 
сорта цветов, которыми занима-
ются, но и продвигают их в реги-
оне. Такую выставку хотелось ор-
ганизовать давно – не было по-
мещения, а хочется, чтобы при-
шедшие на ярмарку не только 
купили растения, но и получи-
ли знания. Поэтому собственно 
выставка «Цветочный калейдо-
скоп» сопровождается циклом 
лекций – о гортензиях, флоксах, 
сортовых фиалках, колеусах, пе-
ларгонии…

Что касается географии вы-
ставки, то своих питомцев пред-
ставили коллекционеры Артё-
мовского, Первоуральска, Берё-
зовского, Арамили, Екатерин-
бурга, Белоярского и Сысертско-
го районов. А что до их выставоч-
ных экспонатов, то тут – не пове-
ришь, пока сам не увидишь: 20 
сортов вишнево-зеленого колеу-
са с элегантными зубчиками по 
краю листьев, 50 сортов пеларго-
нии, 215 – фиалок! А про кактусы 
их «хозяйка» Ольга Васенина так 
и не смогла назвать даже при-
мерную цифру. Только выдохну-
ла – «Сотни!». 

Диковинки и… советы 
начинающим

В зале УрГАУ, прямо у входа 
(никто не минует) – площадка 
Ботанического сада УрО РАН. Ос-
нованный в 1936 году, сад – почти 
легенда столицы Урала. Кто-то 
специально приезжает сюда на 

экскурсию. Например, в оранже-
рейном комплексе, где собрана 
редкостная коллекция растений 
со всего света, можно, не покидая 
Екатеринбурга с его капризным 
климатом, побывать в джунглях 
и тропиках, увидеть любопыт-
ные растения Африки и Австра-
лии, Бразилии и Мексики, Япо-
нии, Китая… Но это – к слову. Ког-
да же Ботанический сад УрО РАН 
появляется с каким-то ассорти-
ментом предложений на выстав-
ках, для всех очевидно: уральцам 
будет предложено лучшее, про-
веренное, актуальное именно 
для нашего региона. Потому – и 
соответствующий спрос. 

На площадке сада сложно вы-
строить «интервью без пауз» –нас 
всё время прерывают вопросами 
о выставленных растениях, це-
нах, просьбами о советах. И всё же 
в тот момент, когда Наталья Не-
уймина, ведущий инженер участ-
ка декоративных многолетни-
ков Ботанического сада УрО РАН, 
закончила для покупательницы 
презентацию акалифы – очень 
красивого ампельного растения, 
удалось вклиниться с собствен-
ными вопросами. Во-первых, что 
Ботанический сад привез на «Цве-
точный калейдоскоп»? 

– Рододендрон японский, да-
урский, хвойники, красивую де-

коративную виргинскую черему-
ху – краснолистную, большой ас-
сортимент бегоний клубниевых, 
которые можно выращивать и 
дома, и в летний период в саду, – 
рассказывает Наталья Неуймина, 
которая на участке декоративных 
многолетников работает уже 
почти 20 лет, а в Ботаническом са-
ду вообще с 1995 года. – Предста-
вили и комнатные растения, и те-
пличные из разных лабораторий 
– лаборатории древесных расте-
ний, травянистых, оранжерейно-
го комплекса плюс суккуленты 
(у нас в саду их огромная коллек-
ция). А еще  – хосты! Их коллек-
ция в Ботаническом саду – более 
80 сортов. Закладываем даже но-
вый хостарий. На выставке хост 
– около 20. Это красивое декора-
тивное растение, теневыносли-
вое в принципе, но всё же зави-
сит от вида: голубые хосты на-
до выращивать в тени, а пестро 
окрашенные лучше себя чувству-
ют на освещенном участке, там 
они более яркие… 

«ОГ» просит общий совет на-
чинающим садоводам, которые 
хотят сделать свой участок кра-
сивым – на какие растения обра-
тить внимание?

– Если садовод – очень заня-
той человек, не может уделять 
саду много времени, тогда ассор-

тимент один. Если же вы живе-
те в саду, постоянно общаетесь со 
своими питомцами – спектр бо-
лее широкий. Но, вообще, я счи-
таю: в любом саду должны быть 
хосты, ирисы, лилейники, пио-
ны, астильбы – это тот ассорти-
мент, который не требует боль-
шого внимания и ухода.  

В переводе с греческого – 
«пламя»

На «Цветочном калейдоско-
пе» аж несколько коллекционе-
ров-любителей представляют 
посетителям выставки-ярмарки 
флоксы. Синие, вишневые, бе-
лые, сиреневые… Ярчайший ак-
цент любого сада. Неслучайно 
«флокс» в переводе с греческого 
– «пламя», а в народе его имену-
ют «королем сада». Сочувствую 
покупателям: у них глаза разбе-
гаются – что предпочесть. При 
этом коллекционер-любитель 
Людмила Южакова из Берёзов-
ского еще и сетует:

– Флоксов у меня сегод-
ня немного: одни отцвели, а 
другие еще не зацвели. На-
пример, «Звездный дождь» – 
 маленьки е-маленькие звездоч-
ки, нежные, красивые, но, увы и 
ах, пока не расцвел. А на участ-
ке у меня более ста сортов! Они 
красивы, цветут продолжитель-
но, неприхотливы. Для Урала из 
многолетников это самый ми-
лый цветок. Обалденный флокс 
«Красавишна»,  не менее впе-
чатляющие насыщенный яр-
ко-красный «День Победы», си-
ний «Орфей», оранжевый «Фо-
бос», алый «Мариша», белый 
«Царевна-лебедь» – кстати, с со-
всем другим строением цветка…

Не могу не спросить о советах 
тем, кто заинтересовался флок-
сами и решил посадить у себя: с 
чего начинать, что иметь ввиду?

– Флоксы любят песок, – пояс-
няет Людмила Павловна. – При 
посадке обязательно надо до-
бавить его в лунку, тогда флок-
сы хорошо зимуют. Им нужна 
рыхлая почва, которая пропуска-

ет влагу, а песочек этому способ-
ствует. Делать так советует также 
известный селекционер из Мо-
сквы, автор многих флоксов Ан-
на Калугина, более 25 лет посвя-
тившая разведению флоксов, а 
мы с Урала ездим к ней учиться – 
смотрим, советуемся, покупаем…

Бойкий спрос на флоксы и по 
соседству, у Галины Петровой из 
поселка Медного. Как выясняет-
ся, у нее на участке около 200 сор-
тов флоксов!

– И такой сорт хочется, и дру-
гой. «Черный герцог», «Черная 
пантера», «Эсмеральда», «Опи-
ум», «Вечерний Донецк»… Очень 
насыщенные, яркие цвета. Сей-
час у меня семь соток флоксов. И 
все знаю по названиям (востор-
женная реплика со стороны, от 
покупательницы: «Я вообще не 
понимаю: как это можно запом-
нить?!» – Авт.) Заходишь на уча-
сток – как в море входишь, а оно 
переливается. Флоксы ведь раз-
ные не только по цвету и высо-
те – выше-ниже, но различают-
ся формой куста, цветка, фор-
мой своего соцветия. Есть пира-
мидальный, а есть как лепешеч-
ка или шапочкой. А еще любо-
пытно: в сумрак или пасмурный 
день флоксы становятся совсем 
другого цвета… 

Где цветы – там и пчелы

Это естественно. Поэтому на 
выставке «Цветочный калейдо-
скоп» рядом с саженцами, черен-
ками, цветами (и даже цветоч-
ными чаями!) можно было уви-
деть… живых пчел, на специаль-
но экспонированной для выстав-
ки рамке с сотами. «Экзотика» 
не только оправданна, но и име-
ет свой смысл: обозначает тер-
риторию еще одного участни-
ка выставки – Свердловского об-
ластного общества пчеловодов, 
которому недавно исполнилось 
100 лет! В дни юбилея было мно-
го собственных выставок, краси-
вых и содержательных меропри-
ятий. Ну, а что уральские пчело-
воды привезли на «Цветочный 
калейдоскоп»?

– В этом году у нас мед с иван-
чая (кипрея) – из района Боль-
ших Брусян, – перечисляет пче-
ловод Оксана Пиоро, – гречиш-
ный мед – на гречу мы выезжа-
ем в Челябинскую область, и ли-
повый – из Артинского района. 
Есть также мед в сотах. Считает-
ся, что он полезнее, потому что 
в сотах попадаются и прополис, 
и пыльца, порой и перга, а в них 
очень много витаминов и ми-
нералов, полная таблица Мен-
делеева. Представили отдельно 
пыльцу, пергу и даже прополис-
ный крем с кедровым маслом – 
обеззараживающий, отбелива-
ющий…

Нет, к пчеловодам за ком-
ментариями надо идти отдель-
но. Чем хороши такие выставки – 
можно не только получить совет, 
но и завязать контакты. Что, соб-
ственно, и сделала «ОГ». Поэтому 
для полосы «Сад Огород» побы-
ваем и у пчеловодов, и у коллек-
ционеров роскошных фиалок и 
экзотических кактусов.

Страница подготовлена в сотрудничестве  
с Уральским государственным  
аграрным университетом
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Для работы с флоксами в уральском саду сейчас самое время: можно купить, посадить, и они успеют укорениться

Наталья Неуймина: «Со временем акалифа (лисохвост) станет роскошным 
растением с ярко-красными пушистыми поникающими соцветиями»
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Анастасия Шевченко и Тамара Дербушева 
взяли два серебра на одной дистанции 
Кубка Содружества

В Красноярске стартовал новый биатлонный сезон. Первый этап 
Кубка содружества, в котором участвуют сильнейшие спортсмены 
России и Белоруссии, стартовал с женской спринтерской гонки 
на лыжероллерах. Не обошлось без свердловских медалей – Анастасия 
ШЕВЧЕНКО и Тамара ДЕРБУШЕВА показали одинаковое время вплоть 
до десятых секунды и поделили между собой второе место.

Биатлонный сезон традиционно начинается осенью, первые этапы 
проходят в летнем формате – на лыжероллерах. Этап Кубка Содружества 
в Красноярске станет единственным в таком формате – все остальные этапы 
турнира пройдут уже в классическом стиле.

Открыла этап женская спринтерская гонка, в которой свердловские 
биатлонистки традиционно претендовали на медали. И ожидания болельщиков 
они оправдали: сразу четыре представительницы региона оказались в десятке 
сильнейших, а две из них попали на подиум. Долгое время в гонке лидировала 
Анастасия Шевченко, которая идеально прошла оба огневых рубежа, а 
обладательница желтой майки, победительница общего зачета прошлого 
сезона Ирина Казакевич с двумя промахами шла на второй позиции.

Однако в медальные разборки включились и другие спортсменки. Так, 
хороший темп на дистанции показала Анастасия Халили (в девичестве – 
Гореева, летом Анастасия вышла замуж за биатлониста Карима Халили). 
Даже несмотря на один промах, она ушла на заключительный круг в 
лидерах, однако сразу после нее на заключительный круг отправилась и 
Анастасия Зырянова, которая обходила Халили на 7 секунд, а Шевченко – 
на 11. Однако сохранить хороший темп Зырянова не сумела, на последнем 
круге она проиграла и Халили, и Шевченко, и в итоге показала третий 
промежуточный результат на финише. Халили же, напротив, сумела 
прибавить и финишировала с лучшим временем.

Казалось, что тройка призеров ясна, но одной из последних на трассу 
ушла еще одна свердловчанка – Тамара Дербушева. С одним промахом она 
отправилась на заключительный круг с четвертым временем, но сумела хорошо 
пройти последний отрезок и обогнать по времени Анастасию Зырянову. А вот с 
Шевченко Дербушева показала одинаковое время – вплоть до десятых секунды. 
Обе свердловские спортсменки уступили Халили 15,8 секунды, и обе получили 
серебряные награды. А бронза в этой гонке не вручалась.

От «Слова пацана» до 
«Властелина колец»
В столице Урала появился новый стрит-арт-маршрут 

Нурия ДЬЯЧКОВА 

В центре Екатеринбурга 
запустили новый 
туристический стрит-арт- 
маршрут протяженностью 
в три километра. Он проведет 
любителей уличного искусства 
по объектам, на которых 
местные художники 
изобразили героев культовых 
вселенных – фильмов, игр 
и сериалов.

Телекоммуникационные 
шкафы «Ростелекома» не в пер-
вый раз становятся объектами 
для самовыражения талантли-
вых художников. В прошлом 
году, в честь юбилея уральской 
столицы, их украсили яркими 
изображениями знаковых до-
стопримечательностей города. 
В этот раз компания объедини-
ла усилия с креативной коман-
дой фестиваля «ГикКон». 

Эскизы разрабатывали со-
вместно. «Ростелеком» предло-
жил изобразить героев из та-
ких популярных сериалов как 
«Слово пацана» и «Мандало-
рец». Участники фестиваля 
«ГикКон» в свою очередь  интер-
претировали сюжеты и геро-
ев культовых вселенных. Един-
ственное требование к худож-
никам – в финальных работах 
должен был появиться символ 
фестиваля – геккон. Результа-
том плодотворной работы ста-
ло появление Майора Гиккона, 
Годзиллы, Ведьмочки из япон-
ского аниме «Ведьмина служ-
ба доставки». Не забыли и про 
советскую классику, изобразив 
Крокодила Гену. Геккон в обра-
зе Грогу из «Звездных войн» и 
разъяренный Халк ждут зрите-
лей на Тимирязева, 10. Далее по 
маршруту любителей стрит-ар-
та встретят персонажи «Бой-
цовского клуба» и «Властелина 
колец».

– Я очень люблю вселенную 
Толкина «Властелин колец» 
– она большая и разнообраз-
ная, как и наш фестиваль, ко-
торый показывает совершенно 
разные стороны гик-культуры. 
Пока работала, часто подходи-
ли прохожие – интересовались, 
что происходит, и нередко вос-
хищались. Мне это не мешало 

– наоборот, было полезно ино-
гда переключаться, чтобы глаз 
не замыливался. Этот опыт мне 
очень понравился! Думаю, что 
в направлении фэнтези можно 
работать еще очень долго и де-
тально, – рассказала автор Рина 
Балдина.

Всего в проекте приняли 
участие восемь уральских ху-
дожников, которые расписа-
ли десять объектов. Увидеть их 
можно на проспекте Ленина, 
улицах Луначарского, Мами-
на-Сибиряка и Тимирязева. 

– Нам хочется, чтобы люди, 
прогуливаясь по Екатеринбур-

гу, получали удовольствие и на-
ходили для себя красивое и лю-
бимое на таком элементе город-
ского пространства как теле-
ком-шкафы. Найти каждый из 
них – это маленькое приклю-
чение. Поэтому скоро команда 
фестиваля «ГикКон» создаст от-
дельный лэндинг, на котором 
будет представлена полная ин-
формация о маршруте, – сказал 
исполнительный директор фе-
стиваля современной молодеж-
ной культуры «ГикКон» Сергей 
Сивопляс.

«СКА-Уральский Трубник» завершил 
групповой этап Кубка России победой 
над «Стартом»

Первоуральский клуб по хоккею с мячом «СКА-Уральский Трубник» 
завершил групповой этап Кубка России на мажорной ноте. 
В последнем туре «шайтаны» обыграли нижегородский «Старт» (5:3) 
и поднялись на вторую строчку в турнирной таблице. Однако итоговое 
положение будет известно после того, как все команды проведут 
заключительные матчи.

Задачу выхода в плей-офф турнира «СКА-Уральский Трубник» 
решил еще в прошлом туре, когда разгромил кировскую «Родину» - 8:1. 
На групповом этапе первоуральцы помимо «Родины» обыграли «Мурман» 
и «Ак Барс-Динамо», а также сыграли вничью с московским «Динамо» – 
все остальные, к слову, москвичам проиграли. Единственное поражение 
«Трубник» потерпел от хозяев турнира – ульяновской «Волги».

В заключительном туре первоуральцы встречались с нижегородским 
«Стартом», которому недавно уступили на предсезонном турнире. На этот 
раз «Трубнику» удалось взять реванш: уже в первом тайме, благодаря дублю 
Артёма Вшивкова и голу Алексея Башарымова, первоуральцы повели 
со счетом 3:1. Во втором тайме «Старт» дважды сокращал преимущество 
до одного мяча, но «Трубник» всё же одержал победу – 5:3.

Таким образом, на групповом этапе первоуральцы набрали 13 очков. 
Столько же у московского «Динамо», которое имеет игру с «Ак Барсом-
Динамо» в запасе. У «Волги» и «Ак Барса-Динамо» по 10 очков, но игра 
в запасе. Окончательный расклад сил будет ясен после того, как все проведут 
заключительные матчи, но все четыре команды точно попадут в плей-офф.

Данил ПАЛИВОДА 

Над стрит-артом по мотивам сериала «Слово пацана» работает художница 
Анна Бахарева
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